

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO

España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50
Número suelto		5 cts.
Id. atrasado		10 "

HORAS DE DESPACHO

Redacción: De las once de la mañana a las ocho de la noche y de las diez de la noche a las cuatro de la madrugada.

Administración: Desde las siete de la mañana hasta las seis de la noche.

TELÉFONO N.º 27

OFICINAS: Conquistador, 30

## LA ACTUALIDAD

### Notas sueltas

#### El arbitrio sobre la carne

Ha sido aprobado ya por el Ayuntamiento el arbitrio sobre la carne y su reglamento, que ha de venir a sustituir el impuesto de consumos.

La ordenanza primitiva ha sido modificada en buena parte, con lo que ha ganado en garantías el pueblo, a más de que han desaparecido ciertas condiciones que podrían haber hecho oneroso el nuevo tributo. Amantes de una crítica positiva, hay que reconocer que los concejales han obrado de excelente buena fe para que resultase la sustitución lo menos gravosa para el vecindario.

Ya sabemos que toda obra humana tiene sus defectos; podríamos sacar estos a la superficie y dar con ellos en los nudillos a los señores concejales, más no es esta faena patriótica.

Hay por hoy que debemos alentar a los concejales para que el arbitrio sobre la carne no represente vejamen ni molestias para el pueblo de Palma, y si lo logran pueden estar satisfechos de su obra, más esta satisfacción no quiere decir que deban tumbarse a la bartola; han hecho una obra temporal, transitoria; el sistema racional, lógico debe ser el impuesto sobre el inquilinato, que deben preparar con ciencia, con arte para que de lo que deba dar y represente una equitativa contribución de todos los palmesanos a los gastos de la ciudad.

Cada teniente de alcalde en su distrito puede preparar una estadística lo más aproximada a la verdad, yendo directamente a los propietarios y obteniendo de cada uno, personalmente, con el prestigio que da el cargo, una declaración lo más aproximada, de los alquileres.

En posesión de esta estadística, faltaría sólo la buena voluntad de los propietarios para facilitar la obra económica del Ayuntamiento, dándole a aquellos, las debidas garantías y compensaciones. Así podría ser sin estoriones de importancia, hacer factible un equitativo impuesto sobre el inquilinato, que fuese el desideratum en materia de recaudación, por su simplicidad.

#### ¿Que pasa?

Ayer tarde nos sorprendió un telegrama de Madrid comunicándonos que el jefe del Gobierno ha dicho que las operaciones en Melilla han sido suspendidas en definitiva y que el general Luque regresa a Madrid.

Que pasa? nos preguntamos, porque anteayer las noticias oficiales nos anunciaban para en breve una operación que preparaba el ministro de la Guerra.

Como se interpretará esa suspensión de las operaciones en las circunstancias que nos revelaban los telegramas oficiales?

Señalábase ya los peligros que encerraba la presencia del Ministro de la Guerra en los campos de Melilla.

El telegrama que aludimos indica que hemos llegado quizás a la situación especialísima que se temía. La palabra crisis corre de boca en boca.

Que pasa? Que pasará?

## NOTAS DE VIAJE

### En pleno Océano

Razón tenía aquella buena señora en decir que ¡por fin, iba a ver a quien! al enterarse de que se iba a ver al Ecuador, porque cuidado que resulta fastidiosísimo esto de gozar de mar llana, monotonía, acompañada como rítmica salmódica; todo lo más un buque, una nubecita antes, después un puntito bajo la nube, más tarde un vapor, unos cuantos juguetones delphin, acaso un tiburón, alguna ballena... mar y cielo después, cielo y mar... de en con por y siempre lo mismo, pero ¿hombreres? ¿personas nuevas? ¿alguien? ni en esqueleto, y esto que nos hallamos, en pleno cementerio, sin duda de los más grandes.

Sin querer viene a mi mente el relato hecho por un pasajero que viene a bordo, y que fué testigo de

la catástrofe del «Sirio», al pasar frente al bajo de las hormigas se divisan perfectamente las dos islas que sirven como de centinelas de aviso para que los navegantes se aparten de tan terrible sitio; en la última de las islas, la más avanzada se divisa un faro, pero... la catástrofe fué en pleno día... la hora de la siesta, sin temporal, sin niebla... Paz a los muertos y fijémonos en los vivos que de estos siempre se encuentran por todas partes.

Y vamos por partes también.

Mis lectores se habrán fijado alguna vez siquiera por curiosidad en los pomposos carteles de las Compañías trasatlánticas de navegación a Sud-América. Pues bien, veamos como cumplen estas tanta promesa y tan artísticamente pintarrajeada en sus vistosos anuncios. No trato de hacer cargos a nadie, solamente lo que mis ojos ven en este vapor, igual, exactamente igual a los demás en que he viajado es decir que es un pecado muy general y como las voces y protestas de los perjudicados se eshuman a penas tocan tierra, harto tiene que hacer el que después de tanta inercia llega por fiell al puerto deseado. Nosotros, por nuestra parte, vamos a suplir con sencillez relato el silencio de tantos perjuicios que se originan en plena mar y sin santo a quien recurrir ni encomendarse.

Pocos son los vapores que salen de Barcelona, vapores extranjeros, para Buenos Aires, cuyas Compañías no anuncian *urbi et orbi* de que la travesía será en quince días; pues no se extraña el lector si le digo que solo uno hay que lo cumple y aun rarísimas veces, las más se hacen en 16 y 17, pero esto un solo trasatlántico, los demás necesitan de 17 a 25 días.

Ha dicho que no está en mi ánimo perjudicar a nadie y por esto no citaré nombre, ni compañías, pero si a ello se me obligara diría el nombre del trasatlántico en que viajé cuya salida me cansé de leer en Barcelona y en la que se aseguraba iba a ser de 15 días la travesía.

Para que se vea como cumple su programa este *pueroco* basta saber que salió el día cuatro del actual, ha llevado su maximum de marcha en todo lo que va de viaje, tiempo espléndido, ni hecho de encargo para pasajeros, hoy estamos a 21 y todavía vamos a tardar 24 horas en llegar a Buenos Aires; no, a Rio de Janeiro! Es decir que todavía faltan de seis a siete días, si el tiempo no lo impide, que poco se ha de descurrir para que sean ocho.

Cocina española, cocineros españoles recientemente contratados, rezan los catálogos, los anuncios, pero yo llevo ya algunos viajes con estos vapores y jamás he podido tener la satisfacción de poder darme el lujo de comer platos españoles ni menos guisados por manos íberas. ¿Es mala la comida? se preguntará alguien; no, la cocina italiana y sobre todo la buena cocina italiana compete con la española, ni mejor ni peor, pero porque se ofrecen tantas cosas que no se pueden cumplir?

Comedores con mesas ¡ahí es nada! para el pasaje de tercera, yo he viajado con uno de los que más se atribuyen esta gran virtud, no hay duda, esta *urgentísima* necesidad, pero allí no había más mesa que las rodillas de los pasajeros, en cuyos vértices bailaban los platos continuo *kake valke*. Es decir, como mesas las había, pero para disfrutar de tan *opifera* comodidad había que pagar cincuenta francos, pero la comida de los de tercera, exactamente igual. Y entendiéndose bien, que he dicho que aquel vapor es de los que más se atribuye tanta ventaja.

En cuanto al acomodamiento del pasaje ya es harina de otro costal, pero también del mismo molino. En este punto si que no hay que distinguir de compañías extranjeras ni nacionales. A un amigo mío que fué en vapor español, cámara de 2.ª, se le instaló toda una familia de emigrantes que procuraban dormir la noche *abredador* de su camarote. Por mí, sé decir que voy en cámara de *prima classe*, pero ¡ay, cuánta envidia tengo a algunos de *seconda*!

Se trata de una cabina, cuarto, de dos *cuacellitas*, literas, de reducidísimas dimensiones y con un no muy grande sofá por todo asiento, pues bien, cual no sería mi sorpresa al recogerme la primera noche, encontrarme ocupado por dos pasajeros de 2.ª que uno contra otro, ¡! dormitaban en *revuelta confusión*, y tan tranquilos.

En vano mi compañero y yo protestamos de tamaño abuso que nos quitaba el único asiento y nos recargaba la admosfera de tan *dimitauito* cuchitril; en vano recurrimos al *comissario*, al comandante... (en los trasatlánticos se han ascendido un grado) inutilmente amenazamos con la socorrida protesta... *tutti inutile* nos contestaron dichas autoridades, supremas autoridades, sin tribunales de Assises ni otra apelación pa-

recida, y el motivo, el motivo de siempre, el haberse despachado muchos más pasajes que el que buenamente cabían en el buque.

«Puede ser esto, siquiera, un motivo asequible, una contestación un poco serifa? Pues es la única que dan, encogiendo de hombros, los comandantes de los trasatlánticos a quien recurre el... defraudado pasajero como último recurso de justicia en alta mar...

Confitemos en que algún día tiene que acabar tal estado de cosas gracias a los... inspectores de emigración.

Muchas cosas quedan en el tinte-ro en cuanto a los demás servicios interiores de los trasatlánticos, como el sanitario [ánimas benditas!] servicio doméstico, higiene de alimentación, hidroterapia (!) etc., etc., pero ¡es tan ingrata la censura!

C. MESTRE

### España en el Riff

#### Muerte del general Ordóñez

El telegrama nos ha dado enteros detalles de cómo ocurrió la muerte de heroico general Ordóñez.

De su brillante hoja de servicios ofrece como los párrafos de mayor relieve:

Desde Noviembre siguiente hasta Abil de 1885, concurrió a las experiencias que se hicieron en la Escuela Central de Tiro con un cañón de su invención, y más adelante desempeñó una comisión del servicio de carácter técnico en Inglaterra, Francia y Alemania, pasando también a Trubia, Toledo, Murcia y Granada, para comprobar los procedimientos de la fabricación de la pólvora.

En recompensa del relevante y extraordinario mérito que con motivo de la invención del cañón de hierro entubado de 15 centímetros, se le concedió el empleo de teniente coronel de Ejército.

Fuó destinado en Mayo de 1886 a la Escuela Central de Tiro, en Diciembre a la Dirección general de Artillería, y en Junio de 1887 al quinto regimiento de Cuerpo de ejército.

Practicó después en la Escuela de la Torregranda las pruebas de su cañón entubado de 15 centímetros y cálculo de su tabla de tiro; se le confirió comisiones del servicio para Trubia e Inglaterra, reconociendo y probando en esta nación dos cañones que, con su material, accesorios y municiones, habiendo sido contratados por la casa Nordenfeli, y se mandó en Diciembre del expresado año 1887 que causará alta en la fábrica de Trubia.

En 1889 marchó a Francia con el fin de visitar la Exposición de París y estudiar lo de lo en ella presentado que tuvieron relación con el arte e industria militar.

Continuó en la mencionada fábrica de Trubia al ascenderse al teniente coronel, por antigüedad, en Febrero de 1890, nombrándosele en Junio subdirector de la misma.

Asistió en Gijón a las pruebas de una cureña reformada para cañón y obús de bronce comprimido de 12 y 15 centímetros respectivamente, y a las experiencias realizadas en los cañones y obuses de 21.4 y 30.5 centímetros, de que es inventor, los cuales fueron declarados reglamentarios.

Como recompensa por la invención de los referidos cañones y obuses de 21 y 24 centímetros, le fué concedida la cruz blanca de segunda clase del Mérito Militar, pensionada hasta su ascenso a oficial general.

Por Real orden de 19 de Agosto de 1893 se le dieron las gracias por haber doctado al material de Artillería de una granada de metralla para cañón de hierro entubado, inventada por él.

Nombrado en Febrero de 1895 director del Parque de Tarifa y comandante de Artillería de la misma plaza, le fueron encomendadas diferentes comisiones relacionadas con las pruebas del cañón de acero de 15 centímetros, de que es autor, y con un proyecto de cañón de tiro rápido para montaña.

Se le destinó en Diciembre del antedicho año 1895, al cuarto regimiento de Artillería de montaña, que se organizó para marchar a la isla de Cuba, en donde ejerció el cargo de comandante de artillería de las Villas y operó contra los insurrectos separatistas, mandando columna y teniendo distintos en cueros, además de los combates habidos en 28 y 29 de Abril en Loma de la Sierra; los días 25, 26 y 27 de Mayo en Lomas de Viajacas y Minas de San Fernando, por los que fué agraciado con la cruz roja de segunda clase del Mérito Militar, y el 30 de Junio en Potrero Vega.

Desempeñando sucesivamente las funciones de comandante de artillería de la línea de Mariel a Majana y de una división, y perteneciendo a la brigada mixta de dicha arma, estuvo el 22 de Octubre en el cañón de Artemisa; el 2 de Diciembre en la defensa del mismo pueblo al ser atacado por los rebeldes, y el 28 en la acción del Chumbo, alcanzando por tales servicios la cruz roja pensionada de segunda clase del Mérito Militar.

Se le encargó más tarde de inspeccionar la prueba de las explanadas de las baterías de la Habana; perteneciendo al quinto regimiento de montaña; desempeñó la comandancia de artillería de la trocha de Júcaro a Morón, a la vez que otros cometidos; ascendió por antigüedad a coronel en Abril de 1897; fué condecorado en Julio con la cruz blanca de tercera clase del Mérito Militar; pensionada hasta su ascenso a general, por la invención de un cañón de tiro rápido de 12 centímetros y el estudio de los progresos realizados en las pólvoras; estuvo de comandante militar en Sancti Spiritus, en Guantánamo y en Barraco, habiendo obtenido la cruz roja de tercera clase del Mérito Militar

por sus servicios hasta el 28 de Octubre, y emprendió como jefe de columna, operaciones de campaña en Diciembre.

Declarada la guerra con los Estados Unidos, fué nombrado en Abril de 1898 comandante de artillería de la división y plaza de Santiago de Cuba. Dirigió en dicha plaza el artillado de las baterías del Morro y Socapa, y su defensa durante los ataques de la escuadra enemiga los días 6, 16 y 22 de Junio, en el primero de los cuales resultó herido, recomensándole por el mérito que con motivo de segunda clase de María Cristina. Con motivo del desembarco de las fuerzas americanas, se trasladó el 26 desde el Castillo del Morro a la plaza de Santiago para terminar los trabajos de artillado, y el primero de Julio se le dió el mando de las tropas que guardaban la loma de San Juan, dirigiendo la defensa de la misma durante la batalla del propio día, en la que fué herido. Por sus extraordinarios y meritorios servicios hasta la fecha de que en último término se ha hecho mención, fué promovido al empleo de general de brigada, y quedó atendiendo a la curación de su herida, embarcando en Agosto para la Península donde se le señaló la situación de cuartel.

#### Lo que dice la prensa

El *Imparcial* dice que el engrosamiento de la jaca y los inesperados ataques a nuestras posiciones pueden envolver el propósito de retrasar nuestro avance al vez que pierdan toda esperanza de vencer.

De todas suertes cree que debe dejarse en libertad al Gobierno por la gloria que puede caberle por toda alta dirección de la campaña, la responsabilidad de las informaciones y hasta el juicio inmediato de las operaciones.

Sean los gobernantes los que formen la opinión pública si hay que formar, y si militamos a desear el éxito todo de nuestra acción en África.

El *Pais* dice que desde 1901 en que se firmaron los tratados con Francia e Inglaterra, el Riff es para nosotros un aviso; y añade que nada logramos si no tenemos un plan diplomático, político y militar y si no organizamos premio el ejército colonial.

El *Liberal* dice que en la noche del 7 y 8 los moros atacaron las posiciones que ocupábamos con carácter provisional; a la otra parte del ya famoso río Quert, el otro atacaron la posición de Inaruen, tornándose a la carga con menos brío: el 12 y 13 se teyaron 14 embistieron de día contra las de Inaruen e Isiafau.

Nosotros, en cumplimiento del plan con certado, replicamos a estas ofensivas parciales con otra más general y vigorosa que tal vez se lleve a cabo el 18 y que tendrá por base principal el desembarco en Alhucemas.

Pide al Gobierno que esta operación no se lleve a cabo hasta que no estén hechos a conciencia todos los preparativos y en términos que no se pueda temer más que de fortuito.

No se explica la premura de esta campaña. Sin duda el Gobierno no quiso acelerar las cosas para contar con más estudios en las negociaciones con Francia.

Hablando con el coronel Primo de Rivera

El *Heraldo* de Melilla, publica la entrevista, que reproducimos a continuación, celebrada con el coronel don Miguel Primo de Rivera.

«Un momento hemos tenido el gusto de conversar con este ilustre jefe, que con una cordialidad exquisita nos ha dado algunos detalles sobre su juicio acerca del valor estratégico de las colinas donde tan rudamente fueron combatidos por la fuerza de la noche del 7 fuerzas del regimiento de San Fernando.

«Yo había visitado—nos ha dicho—varias veces, durante la mañana, la más avanzada, donde apenas cabían dos secciones. Una de las veces que fui a ver la eficacia del fuego enemigo, que no permitía fortificar ni moverse, ordené que se retirase una batería de artillería cuyo teniente había sido herido en un ojo y tres de cuyos sirvientes también habían sido bajas.

«En estas distintas visitas procuré apreciar dónde estaba el enemigo, que no se veía por ninguna parte, desahogado sólo su presencia la eficacia de sus tiros.

«La última vez que visité esa posición lo hacía para completar los detalles necesarios para ordenar una batalla extensa que, cogiendo por retaguardia los barrancos desde los que se nos hacía fuego, limpia se los alrededores de moros.

«Fuí herido entonces en el pie, teniendo la mala suerte de que el caballo, que me auxilió al desplomarse muerto con cuatro balazos, me hiciese dar en tierra, dislocándoseme el hombro derecho. Sin esto último no hubiera dejado al mando tan pronto como me vi obligado a hacerlo.

«Y pensaba usted utilizar, para pernoctar en ellas, las posiciones que tomé? —Sí, señor; esos eran mis propósitos, y así lo había ordenado. Era preciso pasar la noche al otro lado del Kert, y estas eran las poblaciones mejores. Las examiné despacio, y vi que reunían excelentes condiciones. Son de bastante otra, tienen un buen campo de tiro, avenidas despejadas y responden, en fin, a los requisitos necesarios para que se les pueda llamar magníficas. Claro que en relación a todo lo colindante, ya que en estrategia no hay valores absolutos, dependiendo el de cada punto del de los límites.

«Las bajas son cosa inevitable en las guerras, y ya se sabía que siendo esta la única fuerza que habría de pasar la noche del lado allá del Kert las había de tener grandes; pero no había más remedio.

«La fuerza que guarnecía esa posición no era insuficiente, yo casi la juzgo excesiva, y así sólo se debían atribuir los resultados de la estancia en esa posición a la imperiosa necesidad de sostenerla para planes ulteriores y a que los moros, como era lógico, hacían de atacarla rudísimamente, indignados como estaban por el revés sufrido durante todo el día.

«No hay que olvidar que este terreno

ofrece una particularidad peligrosa, que no se puede contrarrestar; me refiero a los profundos barrancos en zig zag, que con ésta colina bajan desde la misma cúspide, constituyendo un magnífico camino cubierto, que los moros sólo admiran blemente.

«En los zig zags de través se ocultaban ellos, batiendo toda la posición, mientras nuestros soldados tienen que fijar el tiro en el través justamente; lo cual hace que nuestros fuegos sean sean infinitamente más ineficaces que los suyos.

«Como recibí los partes que de lo ocurrido se dieron, puedo asegurar a usted que es pura fantasía todo eso de 21 desaparecidos de que se habla y de dos cajas de municiones y 20 fusiles cogidos allí por los moros; allí sólo hubo 21 muertos, cinco antes de dejar yo el mando, y 76 heridos de bala.

«Si cogieron algunas municiones serían paquetes sueltos, que en la precipitación del combate se pierden siempre, no siendo posible evitarlo.

«Le hemos preguntado acerca de los rumores sobre la idea de la reforzada de Madrid a Alhucemas, y nos ha asegurado que nada sabe.

«Y de que per el zoco el Hach de Beni-Sidel andan los fronterizos [intemando] del gánadas, preluído obligado de todo atentado?

«—Tampoco sé nada.

«Nosotros le hemos dicho que anoche se oía fuerte cañoneo, que no se sabe el ser de las posiciones y los barcos, y que al citado zoco del Hach se han enviado considerable número de raciones y gran cantidad de municiones.

«En sus ojos, llenos de energía, hemos leído el pesar de verse condenado a la impotencia, y estrechando su mano nos hemos despedido del valiente coronel Primo de Rivera, deseando que pronto pueda ponerse al frente de sus fuerzas para que la patria obtenga los señalados beneficios que de tan esforzado espíritu y profundo conocedor del arte de la guerra y sus leyes puede esperar.

### Los sucesos de Portugal

Badajoz 14, 3 madrugada.—El periódico «O Pais» excita al pueblo a que declare el «boicot» a los productos procedentes de España, haciéndolo extensivo a los establecimientos de la colonia española y a los individuos de ella que ejerzan algún oficio o trabajen en las fábricas o talleres que se ponga en práctica si el gobierno español no desarma y prende a los realistas portugueses.

Se trata de un periódico que se ha significado siempre por su odio a España y que con sus insidiosas afirmaciones ha dado ocasión diferentes veces a que la colonia española formulase energías protestas.

Cada día van restringiéndose más las transacciones comerciales de las casas extranjeras con la plaza de Oporto.

El representante de la casa Athenia Hampt, de Hamburgo, ha publicado una carta, en la que le notifica la suspensión de las operaciones de exportación a causa de no poder conseguir de las compañías aseguradoras que respondan de las mercancías mediante primas del 10 por 100. Añade que tiene en su poder cartas de personas serias que abriga gran confianza en la próxima restauración de la Monarquía, la cual, de realizarse, daría margen a una guerra civil de funestas consecuencias para los acreedores extranjeros. De Francia e Inglaterra se reciben también cartas en el mismo sentido.

Con tal motivo, una comisión de comerciantes y banqueros se propone pedir al gobierno que los representantes de Portugal en el extranjero hagan gestiones encaminadas a desvanecer el pánico financiero existente.

Continúan siendo contradictorias las noticias que se reciben acerca de los movimientos de las partidas realistas. Mientras unos dan al movimiento como definitivamente sofocado, otros aseguran que los sublevados conservan los puestos de que se apoderaron, atribuyéndoles el proyecto de dividirse en guerrillas por todo el país, para de este modo hacerlos constantemente a los republicanos hasta recibir los refuerzos necesarios para poderse batir como un ejército regular y ofrecerles batalla.

Ha llamado la atención el gran número de portugueses llegados a Cáceres. Dicese que son portugueses que emigran de su patria ante el temor de ser víctimas de la represión carbonaria.

### Revolución en China

Los muchos problemas que Europa tiene sobre el tapete, han venido a complicarse con otro, que obliga a todas las potencias a fijar la atención en el Celeste Imperio. Han ocurrido allí algunos meses, a los que se concedió al principio escasa importancia, considerándolos sin trascendencia en el interior, pero luego se ha sabido que los amotinados se han hecho dueños de Wov Chang y Hang Yang, que en Hong Ku se han sublevado las tropas en número de cinco ó seis mil hombres, que se han corrido a Honang, el puerto militar más importante de la región, apoderándose del arsenal y de los altos hornos y poniendo en fuga a las autoridades, y que se trata de un vasto complot, tramado en todo el Imperio, que, según unos, tiene por objeto el restablecimiento de los principios tradicionales chinos, y según otros, pretende la instauración de una república, que presidiría Sun Yán-Sen, personaje muy influyente, que ha sido educado en el Japon.

Se ha recibido también noticias de que los revolucionarios se han apoderado de la Tesorería de Hanyang, en la que encontraron millones de taels en metálico, que se han adherido a ellos algunos regimientos hasta ahora leales y algunos buques de la escuadra, que en las tropas de

diversos puntos se han observado síntomas de desafección al gobierno y que existe el temor de que haya ramificaciones que pueden producir adhesiones al movimiento en Canton, Nanbeing y otras capitales importantes, en cuyas guarniciones se están haciendo grandes trabajos para que se unan a los revolucionarios, siendo de notar la actividad de que dan muestras en todo esto algunos japoneses.

Hasta ahora de todo lo sucedido no han resultado perjuicios para los extranjeros. Aconsejados éstos por sus consules, se han retirado a las concesiones que están bajo la protección de los pabellones de sus respectivos países. Añádesese que todos ellos se muestran muy satisfechos de las atenciones que los revolucionarios han tenido con ellos, facilitándoles todos los medios para que pudieran retirarse; pero, teniendo en cuenta la facilidad con que el pueblo chino se excita contra los consules se han apresurado a pedir auxilio a sus respectivas naciones, en previsión de lo que pueda suceder y el Japon y los Estados Unidos han enviado ya buques de guerra.

Esta cuestión hasta ahora no presenta, como hemos dicho, caracteres alarmantes desde el punto de vista internacional, limitándose a tener gravedad suma en lo que afecta a la política interior china; pero no puede dejarse de seguirla, muy atentamente, en previsión de que se repitan sucesos como los de hace algunos años, que tantas dificultades produjeron.

## PALMA

Comunica la guardia civil del puesto de Santany haber denunciado a un individuo por sospechas de que permitía los juegos prohibidos, en su establecimiento de bebidas.

El Gobernador civil de la provincia ha impuesto una multa de 15 pesetas a un peluquero de la calle de San Miguel por infringir la ley del descanso dominical y negarse a atender las indicaciones de los guardias de policía que le previnieron que debía entornar las puertas.

En la mañana de ayer el niño Miguel Femenias de 7 años que estaba jugando en su propio domicilio se encaramó sobre una silla, con tan mala suerte que se cayó, produciéndose una extensa herida en el occipucio de la que le sobre vino fuerte conmoción cerebral.

Fuó trasladado a la casa de socorro donde se logró reanimarle, siendo su estado grave.

En Luchmayor ocurrió una reyería entre dos individuos resultando uno de ellos herido con piedra en la cabeza.

El agresor fué detenido por la benemerita y puesto a disposición del Juzgado.

En la calle del Socorro un carro que iba cargado de ladrillos perdió una de las ruedas que dió contra un individuo al que le derribó produciéndole algunas contusiones no siendo estas más graves por haber aquél dado el hueco de una escalera en el que no pudo pasar la rueda, librándose así de que le cayera encima.

Dicho individuo fué acompañado a la casa de socorro donde fué curado.

Por la Guardia civil del puesto de Algaida fué detenido un individuo que agredió a otro con un palo produciéndole algunas contusiones.

Dicho individuo con el palo de referencia y el atestado instruido al efecto fué puesto a disposición del Juzgado.

Anoche fué curado en el Dispensario de «La Cruz Roja» de Palma por el cirujano señor Ripoll un muchacho que presentaba una herida contusa en la frente a consecuencia de una caída.

Aprobado por el Ayuntamiento en sesión de ayer el Presupuesto ordinario para el año 1912, a tenor de lo preceptuado en el artículo 146 de la vigente Ley municipal, se anuncia al público que estará de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento, a efectos de reclamación, por espacio de quince días, a contar desde el día de la publicación de este anuncio en el B. O.

## UN BANQUETE

### Obsequio a Don Mateo Alberti

Ayer tarde se celebró en el Hotel Victoria el banquete organizado por la Cámara de Comercio en honor del opulento comerciante mallorquín don Mateo Alberti, fundador del Centro Balear de Buenos Aires.

El número de comensales ascendió a unos 50.

Las mesas fueron colocadas en la magnífica terraza del hotel desde donde se domina una de las más hermosas vistas panorámicas de Palma.

El menú que fué servido con pulcritud, fué el siguiente: Entremeses variados, Arroz a la mallorquina, «Escaldums» de Pava, Judías verdes Lyonesas, Filetes a la

Broche, Patatas risofadas, Ensalada, Crema Práfila de avellana, Pastas y frutas, Café, Cognac, Habano.

Vinos.—Tinto Binisalem, Blanco Superior, Jerez Marqués de Misa, Champagne Mercier.

Durante la comida reinó gran animación.

Durante los postres se impresionaron varias placas por el aficionado señor Ferrer que serán remitidas a los periódicos mallorquines que se publican en Buenos Aires.

Al final de la comida se levantó el Presidente de la Cámara de Comercio don Ricardo Roca siendo saludado con una nutrida salva de aplausos.

Dijo que dos sentimientos, el de admiración y el de simpatía, habían inducido a la Cámara a iniciar aquel acto.

Todos sabéis, dijo, que en Buenos Aires, existe un Centro Balear cuyo fundador fue don Mateo Alberti a quien festejamos. En dicho centro se encuentran nuestros compatriotas que marchan a aquellas lejanas tierras toda clase de facilidades para orientarse y empezar sus negocios.

En dicho Centro se mantiene viva nuestra lengua nativa y el amor a nuestra Roqueta.

Solo quien se ha encontrado en una gran urbe como aquella aislada y sin apoyo de nadie sabe apreciar el inmenso valor de dicho Centro y así como es legítimo que la madre sienta agradecimiento hacia aquel que ha demostrado cariño para con sus hijos, es lógico que Mallorca y en su representación la Cámara de Comercio haya querido celebrar este acto para exteriorizar el agradecimiento que siente hacia don Mateo Alberti.

Brindo, pues, por su prosperidad y por la de los demás mallorquines, para que puedan volver prósperos a nuestra Roqueta importándonos esos aires liberales y progresivos que reinan en aquellas lejanas tierras.

Don Benito Pons dijo que saludaba al ilustre mallorquín don Mateo Alberti y con él a todos nuestros hermanos y compatriotas que se encuentran en aquellas lejanas tierras luchando por la vida.

Saludemos en él al patrio que en lejanas tierras da consuelo a los que allí se encuentran aislados mediante esta sociedad que él ha creado.

Dirigió un cariñoso saludo al festejado deseándole las mayores felicidades.

Don Gabriel Mulet dijo que cuando una familia obsequia a un amigo, hasta el más pequeño de la casa se esfuerza en coadyuvar a los festejos y este más pequeño soy yo.

Ve en este obsequio una extensión de nuestro afecto a todos aquellos que han ido a aquellas tierras al objeto de mejorar de fortuna.

Saludo pues al señor Alberti y le agradezco en nombre de todos los mallorquines el alto ejemplo que nos ha dado con su enorme energía y actividad.

Los oradores fueron aplaudidos. Se levantó don Mateo Alberti entre los aplausos de los concurrentes.

Dijo que hay momentos en la vida que uno desea saber algo y este algo es para expresar el agradecimiento que siento, pues el acto de hoy representa para mí el más alto honor que pudieran dispensarme.

Yo no entiendo más que del trabajo pero en esta masa no solo está representado el trabajo sino las fuerzas vivas que son las que yo admiro.

Yo no quiero vanagloriarme con aceptar el calificativo de fundador del Centro Balear, yo no hice mas que coadyuvar con otros a su fundación.

Es preciso haber salido de Mallorca para saber el aprecio que la tienen, allí somos más mallorquines, así es que yo a pesar de los veinte años que hace que salí de la isla conservo intacto el amor a Mallorca y conocemos aun como veis nuestra lengua. (Todos los oradores hablaron en mallorquín).

Cuando yo llegué a Buenos Aires, nadie sabía donde estaba Mallorca; pero hoy gracias al Centro Balear hasta los niños ya saben y conocen geográficamente nuestra isla.

En el Centro Balear, añadió, no solo se atiende a los mallorquines sino que sus fiestas y actos son puramente mallorquines, tiene su cátedra de declamación mallorquina, sus coros son mallorquines, todo de la Roqueta.

Desearía ver a Mallorca mas grande, que saliera de su apatía y entrara en una vida de actividad para que cuando un turista visitara esta isla dijera que no ha visto nada mejor.

Agradeció el obsequio que se le había tributado, siendo coronadas sus últimas palabras con una prolongada salva de aplausos.

Terminado el acto el señor Alberti recibió de todos y cada uno de los asistentes cariñosas muestras de aprecio y consideración, a las que unimos la nuestra.

### El abastecimiento de aguas potables

El señor Alcalde nos manifestó ayer que ante la escasez de agua que se viene observando en esta ciudad insuficiente para atender debidamente

te las peticiones de los particulares había convocado para hoy a las doce a la Comisión especial del Ayuntamiento.

Además, nos añadió, que había dado las órdenes oportunas al Arquitecto Municipal señor Bennisar para que practique las obras necesarias para ver de aumentar el caudal del pozo de Sta. Margarita, que según parece ha sufrido una notable disminución lo que hace temer se hayan obstruido los orificios de perforación practicados hace algunos años.

### Regata discutida

El domingo al mediodía, frente al Molinar de Levante tuvo lugar una regata de dos chalanas a la vela.

Patroneaban las chalanas Pip es Morrut y Gaida.

Parece ser que acerca de la validez de la regata, por haber hecho las embarcaciones el recorrido en dirección contraria, se suscitaron algunas dificultades.

Para solventarlas dichos patrones acompañados de otros pescadores que presenciaron las regatas, acudieron ayer por la tarde al «Club de Regatas».

Dadas las oportunas explicaciones por ambos patrones, se decidió que la victoria correspondía a la chalana tripulada por Gaida que hizo el recorrido en unos trece minutos menos que la otra.

Por dicho motivo ayer por la tarde un nutrido grupo se estacionó frente al edificio «Club de Regatas», comentando el resultado y las incidencias de dicha regata.

### Salida de Maura

En la tarde de ayer y con motivo de su próximo viaje, nuestro ilustre paisano el señor Maura, pasó a Palma acompañado de su distinguida señora y bellas hijas con el fin de despedirse de sus hermanas.

El señor Maura realizó dichas visitas a pié, recorriendo con tal motivo las mas céntricas calles de esta población.

Esta noche a las nueve embarcará el jefe del partido conservador para la península a bordo del vapor rápido Rey Jaime II que saldrá en viaje extraordinario.

En la tablilla de anuncios de la sociedad La Peña se ha fijado un dando cuenta de la salida del ilustre estadista.

Seguramente se verá esta noche muy concurrido el Muelle a la hora de la salida del «Jaime II».

### De Sociedad

Ayer tarde fué conducido a su última morada el cadáver de don Marcos Pías Carbonell, capitán de la Marina mercante.

Al acto asistió numerosa y distinguida concurrencia poniendo de manifiesto las simpatías de que goza su distinguida familia.

Reiteramos a nuestros queridos amigos, su hijo don Miguel é hijo político don José Labandera la expresión de nuestro sentido pésame.

Ayer en la ex-Cartuja de Valldemosa se celebró el matrimonio de la bella y distinguida señorita doña Catalina Mas, hija de los señores de «Son Paix» con el joven arrendatario del predio «Son Oleza» don Sebastián Cruellas.

Bendijo el enlace el señor don Nicolás Pons, Pbro. de Binisalem y fueron padrinos don Gabriel Catalá y don Juan Camps, tios de la novia y don José Delgado y don Jorge Fortuny por parte del novio.

La numerosa concurrencia fué invitada a un exquisito lunch.

Les deseamos muchas felicidades en su nuevo estado.

En el vapor Balear llegó ayer de Barcelona don Ricardo Vergés, don Miguel Matias Pascual, don Bartolomé Romer, don Ramón Colom, don Antonio Rullán, don Francisco Sabater, don Damían Sabater, don Juan Homar y don Jaime Coll.

También llegó en dicho buque el empresario de los teatros Principal y Lírico, don José Ribas.

Para Valencia salieron ayer en el vapor Mallorca, don Antonio Alemany, don Francisco Garcia, don José Truyol y señora y don Bartolomé Alou.

Ayer falleció en esta ciudad tras de aguda enfermedad a la temprana edad de cinco años el precioso niño Manuel Juncosa Iglesias, hijo de nuestro querido amigo don Lambert, socio de la Razón Social Juncosa y Mancebo, establecida en Palma.

Su cadáver fué trasladado anoche a las nueve a su última morada, asistiendo al acto numerosa concurrencia.

Acompañamos a los padres don Lambert Juncosa y doña Enriqueta Iglesias, el justo dolor que les embarga por tan sensible pérdida.

### Maniobras militares

Según la Real Orden Circular de 22 de Junio último el Regimiento Infantería de Palma n.º 61 efectuará escuelas prácticas durante un periodo de siete días, desarrollando el siguiente programa, que fué aprobado por R. O. de 5 de Septiembre próximo pasado y en el que se previene que no se efectue tiro por la noche.

Primer día.—Marcha a Luchmayor con supuesto táctico (23 km.) llegada y alojamiento.

Tarde, reconocimiento militar con croquis de las comunicaciones entre Luchmayor y Campos.

Noche, servicio de seguridad en Cantón.

Tercer día.—Por la mañana ejercicio de tiro contra silbistas (sección).

Tarde, desarrollo de un tema de tiro de compañía y regreso a Campos.

Noche, servicio de seguridad.

Cuarto día.—Resolución del tema de tiro propuesto por el Estado Mayor Central.

Quinto día.—Marcha de Campos a Santany con objetivo táctico; elección y fortificación de posiciones con relación a un supuesto combate, reconocimientos con croquis y operaciones nocturnas.

Sexto día.—Marcha a Felanitx con supuesto táctico.

Tarde, practicas de fortificación y reconocimientos militares y servicio de seguridad.

Séptimo día.—Revista de Armamento y personal.

Tarde, practicas de embarque en el tren, simulacro al regreso en tren de su defensa y llegada a Palma.

Dichas escuelas daran principio probablemente el día 23 del actual que con toda la fuerza del regimiento infantería de Palma, 61 se formará un batallón que ira al mando del inteligente comandante don Juan Payeras Tíol.

Será director de dichas escuelas prácticas el coronel del expresado regimiento don Enrique Carlos é Inspector de las mismas el Excmo. Sr. General Gobernador Militar de esta Plaza don Francisco Perez Clemente.

Los ejercicios de fuego real tendrán lugar en el Predio de «La Canova», propiedad del Marqués del Palmer.

### El Ilmo. Sr. Obispo de Segorbe

Con el terrible laconismo que caracteriza al telegrafo, llegó en la mañana de ayer a Palma la infausta é inesperada noticia del fallecimiento de nuestro ilustre paisano el Ilmo. señor don Antonio M.ª Massanet, Obispo de Segorbe.

Al divulgarse, produjo verdadero sentimiento, hondo pesar, pues que la separación y la lejanía, no habian amortiguado el vivo sentimiento de respeto y simpatía, que las virtudes y excelentes dotes del Obispo de Segorbe, hicieron brotar en el corazón de los mallorquines, sus paisanos.

Daba mayor intensidad a la desagradable sorpresa la circunstancia de que ningún precedente, ninguna noticia anterior hacia prever el funesto desenlace que hoy lamentamos.

Por una carta fechada el domingo en Segorbe y llegada ayer casi al mismo tiempo que el telegrama de referencia, se sabe que estando el Ilmo. señor don Antonio M.ª Massanet realizando en los próximos pasados dias, la pastoral visita, en los pueblos de su Diócesis, sintiose repentinamente enfermo de una dolencia intestinal que le obligó a regresar a Segorbe. Añadía la carta que la dolencia aunque grave no era sin embargo desesperada; los telegramas posteriores han venido a demostrar desgraciadamente, lo contrario: pues el virtuoso Prelado falleció en la noche del lunes.

Como buen soldado de Cristo ha muerto en el desempeño de sus tareas pastorales amado y reverenciado de todos sus diocesanos.

Elevarnos nuestras plegarias por el alma del ilustre finado a quien cabe piadosamente creer habrá concedido el Señor el galardón de los escogidos, como premio a su celo y a sus virtudes; y al mismo tiempo enviarnos nuestro más sentido pésame a su distinguida familia, en especial a sus hermanas nuestros amigos don Juan, Vice-presidente de la Comisión Provincial, don Gabriel, don Mariano, don Andrés y don Guillermo.

He aquí algunos datos biográficos del ilustre finado.

El Ilmo. señor don Antonio M.ª Massanet y Verd nació en Palma el día 12 de Marzo de 1865, contaba pues sólo cuarenta y seis años de edad, y era por lo tanto uno de los Obispos más jóvenes de España.

En el año 1877 entró en este Seminario Conciliar donde con la calificación de Meritissimus, estudió Humanidades, Filosofía, Teología, Sagrada Escritura y Disciplina Eclesiástica.

Fue ordenado en 22 de Diciembre de 1888.

Ya sacerdote desempeñó el cargo de Director de la Tercera Orden de Santo Domingo para el que fué nombrado en 12 de Noviembre de 1889.

En 13 de Septiembre de 1895 fué nombrado Catedrático de Matemáticas de este Seminario Conciliar y al año siguiente catedrático de Metafísica, cargo que vino desempeñando hasta ser nombrado Obispo.

En 30 de Enero de 1895 fué nombrado Visitador de los Hermanos de la Caridad Terciarios de San Francisco, establecidos en Manacor, Porreres, Sineu y Costitx y en 12 de Febrero de 1897 Visitador General de la Congregación diocesana de Hijas de la Misericordia.

En 1906 fué designado para el cargo de Director Espiritual de la Sección de la Adoración Nocturna Española.

El día 5 de Diciembre de 1907 se publicó en la Gaceta de Madrid el extracto del Real Decreto nombrándole para la sede vacante de Segorbe en la que sucedió al Ilmo. señor don Manuel Cerero.

El 20 del mismo mes fué preconizado para dicho elevado cargo.

Finalmente el día 23 de Mayo de 1908 tuvo lugar en nuestra Santa Catedral Basílica el solemnisimo acto de la Consagración.

Vivo perdura todavía en la memoria de todos el recuerdo de aquella magnífica ceremonia que tres siglos hacia no se había verificado en esta isla, desde la consagración de don Francisco Desquívell, Inquisidor general en Mallorca, que fué elegido para la silla Arzobispal de Caller.

Reciente todavía aquel fausto suceso, viene a sorprendernos la inesperada muerte del ilustre Prelado que baja al sepulcro dejando perdurable estela de virtudes y de simpatía.

Descansen en paz.

En el vapor correo de Valencia embarcaron en la tarde de ayer para la ciudad del Turia para desde allí dirigirse a Segorbe, con motivo del fallecimiento del Ilmo. señor don Antonio M.ª Massanet, sus señores hermanos don Juan y don Gabriel, quienes fueron despedidos en el Muelle por buen número de amigos.

### Malloquines en la Argentina

De «El Balear» de Buenos Aires: El día 10 de agosto pasado falleció en Rojos, pueblo de la provincia de Buenos Aires don Mateo Aleñar hermano de nuestro consocio don Marín.

Celebróse la noche del 28 del próximo pasado agosto en los salones del «Centro Balear», una comida íntima, celebrando a la par que el sexto aniversario de su fundación el grandioso éxito de la última fiesta.

Alrededor de una bien servida mesa se sentaron unos 60 comensales; en cuyos rostros se pintaba la satisfacción y alegría que producen estas fiestas.

Occupaba la presidencia el señor García, quien colocó a su derecha al señor Rafael Llinas, director del Cuadro Filodramático social, y a su izquierda al señor José M. Vázquez, director del Coro, honor por cierto bien merecido, pues ellos fueron los que con su acertada dirección dieron éxito a la pasada fiesta.

### Notas municipales

Ayer a las doce y media se reunió la Comisión de Obras del Ayuntamiento aprobando varios permisos para obras particulares y diferentes cuentas.

También se halla convocada para reunirse hoy a las doce y media la Comisión de Hacienda para resolver algunos asuntos de su competencia.

### Hundimiento de un piso

En la mañana de ayer se produjo una fuerte alarma entre los vecinos de la calle de la Concepción, por el fuerte estruendo producido por el hundimiento del piso de una de las dependencias de la casa señalada con el número 130 de la calle expresada.

Los moradores del piso bajo dieron voces de auxilio acudiendo varios vecinos.

Por fortuna no hubo que lamentar ninguna desgracia personal, pues en aquellos momentos en dicha habitación ni en la de la parte baja no habia nadie.

Por el Arquitecto Municipal se practicó un reconocimiento a la casa la que se halla al parecer en inminente estado de ruina.

### Teatros

Anoche se despidió del público de Palma, Fátima Miris.

Acudió numerosísima concurrencia que no se causó de aplaudir a la genial artista. Esta cantó couplets de despedida, viéndose obligada a repetirlos.

Al finalizar la función, los insistentes aplausos del público obligaron a Fátima a dirigir la palabra al público. Dijo que Mufa Frasinessi, (su nombre en el mundo fuera del teatro) no «olvidaría» los dias que ha pasado en Palma, que embarcaba para Marsella, añadiendo que hablaba para expresar el afecto que rebotaba de su corazón, pues aunque mujer, no siente grandes aficiones a la palabra, manifestando que su deseo es poder volver a Palma, de cuyo publico tantas atenciones y deferencias guarda.

Después del parlamento arreciaron los aplausos, teniendo que levantarse la cortina incontables veces.

Hoy se reanudan las sesiones de cine y variedades debutando la bailarina Carmelita Ferrer y la coupletista Blanca Novelli.

### La contratación de pesas y medidas

Una denuncia

Dias pasados dimos cuenta de la visita de inspección que está realizando en esta capital un Delegado de la Dirección general, para depurar las quejas y denuncias formuladas por el Comercio de Palma contra el Fiel contraste de pesas y medidas señor Chiriquian.

Con motivo de dicha visita de Inspección han sido llamados a declarar gran número de industriales.

Según parece contra la forma en que se verifica dicha inspección habia formulado algunas quejas ante el señor Alcalde, el constructor de basculas y romanas se-

†

**D. MARCOS PIERAS Y CARBONELL**  
CAPITAN DE LA MARINA MERCANTE  
**HA FALLECIDO**  
DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS  
— Q. G. H. —

La familia del finado ruega a sus amigos y conocidos que encomienden su alma a Dios se sirvan asistir al funeral que se celebrará en la iglesia de San Nicolás hoy miércoles a las once.  
No se invita particularmente

Casa mortuoria: Conquistador, 42.  
El Excmo. Sr. Obispo de esta Diócesis ha concedido 50 días de indulgencias a todos los que ofrezcan una oración en sufragio de su alma.

**Gemelos prismáticos**  
de las mejores marcas  
**ZEISS-BUSCH-HUET-PORROP-ETC.**  
GRAN SURTIDO  
Antigua casa LASSALLE, SAN NICOLAS, 31

**MOLDURAS PARA MARCOS**  
Ultimos y elegantes modelos  
**OLEO GRAFIAS—GRABADOS—ESTAMPAS**  
No equivocar esta casa  
ISIDORO LASSALLE, HIJO  
25 CALLE BROSSA  
PRECIOS DE FABRICA

ñor Vich, pero ayer se presentó una denuncia que revistió gravedad.

Seria la una de la tarde cuando se presentó en el despacho de la Alcaldía, el Contralista de arbitrios municipales sobre pesas y medidas don Bartolomé Pizá, acompañado del Procurador don Rafael Ramis y los comerciantes señores Vich y Flores manifestando aquél que anteanoche fué llamado a declarar ante el inspector de referencia acudiendo a la cita; que una vez en la dependencia de dicho señor Chiriquian saliendo de detras de un portier se dirigió a la puerta de entrada la que cerró con llave.

Acto seguido empezó el interrogatorio, pero al intentar el señor Pizá hacer constar que en cierto expediente habia sido revocada la sentencia del Juez Municipal por el de Primera Instancia por la cual se absolvió al señor Pizá, se negó a ello el señor Inspector.

Entonces el señor Pizá se negó a firmar la declaración protestando de que no se consignara lo expuesto. Añade el señor Pizá que como le manifestaron que no podía abandonar aquel local sin firmar la declaración, la firmó.

El señor Alcalde ante la gravedad de la denuncia le manifestó que la formulara por escrito para remitirla al señor Gobernador.

Al divulgarse esta noticia entre el comercio de Palma produjo gran efervescencia.

Anoche visitó nuestra redacción el Fiel Contraste señor Chiriquian, manifestándonos ser inexactas las afirmaciones que hace el señor Pizá.

Anoche se reunió la Junta Directiva en la Cámara de Comercio ocupándose de la denuncia del señor Pizá.

Se acordó que la Comisión nombrada al efecto se entrevistara con el señor Alcalde y con el visitador al señor Gobernador para formular ante esta autoridad la oportuna protesta por los actos denunciados.

La Comisión anoche mismo celebró una conferencia con el señor Alemayá marchando juntos al Gobierno civil no pudiendo ver al señor Gobernador por no hallarse en aquellos momentos en el despacho.

En su vista convinieron visitarle nuevamente hoy.

Anoche recibimos la visita del Inspector señor Escibano quien nos manifestó que desde hoy ya no recibirá los cargos contra el Fiel-Contraste en las oficinas de éste, sino en las oficinas de Estadística.

Consideramos muy acertada esta determinación, porque así desaparecen los reparos que podrían sentir los comerciantes de tener que ir a deponer los cargos casi en contacto con aquel de quien tienen agravios.

El joven abogado don Manuel Isern, ha presentado la renuncia del cargo de Ayudante del Fiel Contraste y de Secretario de actuaciones en este expediente.

### CULTOS

Para hoy  
**Jubileo de Cuarenta Horas**

Empiezan en San Juan dedicadas al Patriarca San José en sufragio de un difunto: Exposición a las seis; a las siete la primera parte del Rosario; a las diez y media Misa mayor; a las doce la segunda parte del Rosario durante una misa; al anochecer la tercera parte del Rosario ejercicio de San José y reserva de S. D. M.

Visita a la Corte de María  
A Ntra. Sra. del Buen Suceso en San Nicolás.

Para mañana  
**Jubileo de Cuarenta Horas**

Continúan en San Juan dedicadas al Patriarca San José en sufragio de un difunto: Exposición a las seis; a las siete la primera parte del Rosario; a las diez y media Misa mayor; a las doce la segunda parte del Rosario durante una misa; al anochecer la tercera parte del Rosario, ejercicio de San José y reserva de S. D. M.

Visita a la Corte de María  
A Nuestra Señora de Lluç en San Nicolás.

Santoral  
Hoy—San Lucas evangelista y santa Grifona emperatriz.

Mañana—San Pedro de Alcántara cardenal fundador.

### Sociedades y Corporaciones

Gremio de Panaderos  
Los síndicos y clasificadores de este gremio hacen presente a los asociados que las listas están expuestas a efectos de reclamación, los días 16, 17 y 18 de las 19 a las 20, en el local del gremio, Plaza de Tagamanent, núm. 8.

Gremio de Hojalateros y Vidrieros  
Las listas gremiales estarán expuestas en casa del síndico Don Salvador Fuster, plaza del Temple, núm. 15, en los días 16, 17 y 18, de las quince hasta las diez y siete.—Palma 14 Octubre de 1911.—El síndico I.ª Salvador Fuster.

CARNE LIQUIDA del Dr. Velás García de Montevideo, tónico reconstruyente incomparable, de indispensable uso en el tratamiento de las convalecencias de la tisis, de la anemia, trastornos gástricos y en todos aquellos casos en que sea necesaria una buena nutrición, sin fatigar el estómago.

PERRO perdoguero, blanco, color pl-gard, con una oreja cortada, atiende al nombre de BOMBA, se extravió el lunes por la mañana entre las inmediaciones de la puerta de San Antonio. Se gratificará su devolución a la calle de Campeser, núm. 1.

**HIERRO BRAVAIS**  
son ANEMIA, CLOROSIS, DEBILIDAD  
Coloros pálidos, etc.  
Fórm. Farmacéuticas Uruguayas. Descontínuo en las farmacias.

La Mutuelle de France et des Colonies  
SI ANTES DEL 31 DE DICIEMBRE PROXIMO INGRESA EN LA MUTUELLE DE FRANCE ET DES COLONIES antes del 31 de Octubre de UN AÑO EL COBRO DE SU FOLIA.

Los resultados generales obtenidos el 31 Agosto de 1911 por «LA MUTUELLE DE FRANCE ET DES COLONIES», en sus dos ramas alcanzan la enorme cifra de: 1 (47 MILLONES 185 000 francos y cuenta con 436 507 ASOCIADOS.

Este éxito extraordinario lo debe el A. MUTUELLE DE FRANCE ET DES COLONIES a la seguridad absoluta y exactitud de sus ventajas que ofrece a sus participantes.

Dicha Sociedad continúa para todos, con garantía en caso de fallecimiento, un CAPITAL en efectivo, el que permite crear UN DOTE, UNA PENSION ó una HERENCIA por entregas desde 6 PÉSETAS al mes efectuadas durante 14 años solamente.

Para informes de interés a la Dirección Regional de este de España, Plaza de Castiella, 4, BARCELONA, ó a Don H. DELPIANO Unión, 41, Palma.

### MAL DE ESTE SIGLO

Vivimos en plena fiebre de negocio; el lema de los tiempos modernos es vivir una super-actividad imposible que desgasta el organismo, engendra la debilidad de todas las funciones; el desgaste del sistema nervioso produce el desequilibrio de los nervios que ocasiona la pérdida del sueño, dolor de cabeza al menor trabajo del cerebro, temblor de las manos, debilidad en los pies, ensueño, pesadillas, con pérdida del apetito y de la alegría, que conduce totalmente al apocamiento moral, la hipocondría y la tristeza.

Las males digestiones y la debilidad nerviosa cada día en aumento por la alteración que hemos producido; el SUZAMNAGE nos ha conducido a la NEURASTENIA, enfermedad que hace estragos en este siglo.

Unos frescos de Jarabe HIPOFOSFITOS SAUO vigorizan el sistema nervioso y ordenan el desorden de los nervios, causa efectiva de la NEURASTENIA adquirida en los hechos por la existencia del presente siglo.

Está en las buenas farmacias y droguerías HIPOFOSFITOS SAUO de Clement y C.ª. Único aprobado por la Real Academia de Medicina.

### INSTALACIONES ELÉCTRICAS

PARA ALUMBRADO Y TIMBRES  
EL AGUILA—Brossa, 30

# TELEGRAMAS

## POLÍTICA

Madrid 17 a las 1'35

### Combinación de gobernadores

Mañana se firmará la anunciada combinación de Gobernadores bajo la base del Gobierno civil de Gerona.

No entrarán en la combinación Barcelona, Valencia, Sevilla y Zaragoza.

### La convocatoria para las elecciones y el restablecimiento de las garantías

El domingo próximo día 22 se publicará la convocatoria para la celebración de las elecciones municipales y el Real decreto restableciendo las garantías constitucionales en toda España.

### Reunión de exministros conservadores.

Se asegura que tan luego como llegue el señor Maura a Madrid reunirá a los exministros conservadores para cambiar impresiones respecto a la actual situación política.

### Tratado franco-alemán

Se dice que en el tratado franco-alemán, se consigna el reconocimiento por parte de Alemania del protectorado francés en Marruecos renunciando a toda adquisición de territorio o de influencia en el imperio, pudiendo los alemanes adquirir libremente en todos los comercios y crear empresas en Marruecos, pagando iguales tarifas que los franceses.

### Madrid 17 a las 24

### Sobre el aplazamiento de las operaciones.—Diálogo entre los señores Burell y Maestre

Esta tarde el exministro señor Burell se encontró con el Senador y decidido africanista señor Mencheta que iba acompañado de varios amigos y le dijo: «¿con que han sido aplazadas las operaciones?»

El Sr. Maestre le contestó: «Creo que es una confusión de señor Canalejas, ya verá V. como se realiza».

Le replicó el señor Burell: «Si, dirigida por usted.»

### Combinación de gobernadores

Ha sido firmado por S. M. el Rey la siguiente combinación de gobernadores:

Se admite la dimisión del Gobernador de Gerona don Lorenzo Bano, nombrando para sustituirle a don Sixto Lacalle; nombra Gobernador de Teruel, a don Rafael Mesa, actual de Cuenca; id. de Cuenca, a don Purificación Cora que lo es de Ciudad Real; id. de Ciudad Real, a don Emilio Lanesson que lo es de Teruel.

### Rumores sobre las negociaciones franco-españolas

Circulan rumores de que han empezado las negociaciones franco-españolas.

En el Ministerio de Estado nos han dicho que nada saben.

El señor García Prieto se ha lamentado de que varios periódicos acogieran ciertos rumores de que los moros empleen balas explosivas facilitadas por el comercio francés, porque no son esta clase de informes los más adecuados para facilitar la tarea de los gobiernos Español y francés, encaminada a una buena armonía para aportar los recelos de la opinión pública de ambos países.

## LOS SUCEOS DE MELILLA

Madrid 17 a las 1'35

### Sin nuevos combates.—Tiroteos sin importancia.—Sin novedad en Ishafen

Nos telegrafía el señor Mencheta desde Melilla diciendonos que cuantos rumores circulan acerca de nuevos combates son meras fantasías.

Solo han ocurrido ligeros tiroteos en las avanzadas, contestando a los paños, en los que no hemos tenido ni una sola baja.

Añade el despacho que a las tres de la tarde ha telegrafado el general Arizón desde Ishafen diciendo que no ocurría novedad y que continuaba lloviendo.

### Conferencias entre Luque y Aldave

En otro despacho de Melilla nos comunica el señor Mencheta que el general Luque ha permanecido en su despacho casi todo el día, celebrando frecuentes conferencias con el general Aldave, precursoras de alguna operación planada de común acuerdo.

Madrid 17 a las 15

### Importante determinación.—Se suspenden las operaciones en Melilla.—Luque regresa a Madrid

El Presidente del Consejo señor Canalejas nos ha manifestado a los periodistas que han sido suspendidas en definitiva las operaciones en Melilla.

Añadió el señor Canalejas que el ministro de la Guerra general Luque marchará mañana a Ceuta regresando luego a Madrid.

Madrid 17 a las 18

### Noticias oficiales.—Movimiento de fuerzas

Según un telegrama oficial de Melilla se sabe que ayer marcharon dos batallones del regimiento de África, al Zoco.

También vino un batallón del regimiento de Melilla con una batería de Montaña, procedente de Nador.

Ha marchado a Zeluan una batería.

Por la noche fué hostilizado el campamento de Ladumen por unos pequeños grupos, siendo apagados los fuegos instantáneamente por nuestras fuerzas.

## CONTRAREVOLUCION MONÁRQUICA EN PORTUGAL

Madrid 17 a las 1'35

### Apertura del Parlamento portugués.—Suspensión de garantías.—Confiscación de bienes de los conspiradores

Comunican de Lisboa que se han reanudado las sesiones del Parlamento.

El jefe del Gobierno señor Chagas explicó los sucesos de actualidad y el estado del movimiento monárquico.

Se dió lectura al decreto de suspensión de las garantías constitucionales para perseguir a los revolucionarios y castigar a los detenidos.

### Orden para detener los automóviles

Según noticias comunicadas desde Orense, se dice que han marchado a Verín un cabo y tres parejas de la guardia civil con orden de detener a cuantos automóviles circulen por la carretera de Zamora a Vigo, entregando a las autoridades aquellos que transporten armas.

### Don Miguel de Braganza en Astorga

Se asegura que se encuentra actualmente en Astorga don Miguel de Braganza y su secretario particular el conde de Maceda.

## MANIFESTACIONES DE CANALEJAS

Madrid 17 a las 18

### Motivo de la suspensión de las operaciones en Melilla.—Regreso de Luque.—El harka enemiga aumenta.—No se aplazan las elecciones ni el levantamiento de las garantías

El señor Canalejas nos recibió a los periodistas en el ministerio de la Gobernación y nos dijo que la noticia del día era la suspensión del plan de operaciones que estaba preparada en Melilla, suspensión que obedecía a consecuencia de los temporales reinantes en la costa de Marruecos.

Anoche ya teníamos esa impresión, pero hoy el ministro de Marina conferenció por telegrafo con el jefe de la escuadra, quien dijo no podía dar seguridad de cuando estaría el mar en condiciones para poder maniobrar los buques de nuestra escuadra.

Consultaba la escala del estado del mar comparando con los temporales de otros años y se ha visto que no puede disponerse de tiempo para realizar las operaciones proyectadas, pues los temporales las impedirían.

Los barcos necesitan tres ó cuatro días para realizar la operación por mar.

Es lástima, añadió Canalejas, este aplazamiento indefinido porque todo lo teníamos preparado, incluso las tropas embarcadas en los buques.

Dado el estado del mar sería aventurado realizar el plan proyectado; pues espondríamos a las tropas y los buques a un contratiempo desagradable.

Como la idea del general Luque a Melilla la motivó sus deseos, como soldado para presenciar las opera-

ciones, ya no tiene objeto que siga permaneciendo en Melilla.

Mañana irá a visitar Ceuta desde donde embarcará para la península.

Al salir Luque de Melilla ya deja convenido con el general Aldave el plan de operaciones que se realizarán durante el próximo invierno.

Dijo además el señor Canalejas, que cuando llegue a Madrid el general Luque daremos cuenta de todo cuanto ha visto y propondrá cuanto haya de hacerse, lo cual influirá en las modificaciones de los presupuestos de Guerra y Marina.

El general Luque dice que le causa asombro ver lo que se ha hecho en nuestros territorios durante dos años.

Confirma que se ha visto cerca de Zeluan grupos de ginetes, que sin duda son exploradores del enemigo; pero allí no hay cuidado porque tenemos mucha gente y bien dispuesta.

Efectivamente el harka enemiga ha crecido; pero se han tomado toda clase de precauciones.

Pasando el señor Canalejas a otros asuntos desmintió los rumores sobre aplazamiento de las elecciones municipales y del restablecimiento de las garantías constitucionales.

Muy duras tenían que ser las circunstancias para adoptar tales acuerdos, añadió.

Cumpliremos el programa que tenemos manifestado en distintas ocasiones.

Mañana habrá Consejo de ministros en el ministerio de la Gobernación para seguir tratando de los presupuestos y cambiar impresiones sobre los asuntos políticos del día.

Ya han visto ustedes, añadió Canalejas, la ley de represión que se ha presentado al parlamento portugués y la creación de un tribunal especial para juzgar a los conspiradores monárquicos.

Creo que estas medidas son más rigurosas que nuestras suspensiones de las garantías constitucionales.

Ese medio de represión adoptado en Portugal nunca se ha visto en ningún país. Es una cosa curiosa, que conviene tengan presente.

Del jefe del movimiento monárquico Paiva Conceiro no sabemos nada.

## ¿CRISIS?

Madrid 17 a las 24

### Grandes rumores de crisis.—Comentarios.—Confusión

Durante toda la tarde de hoy han circulado grandes rumores de crisis.

En el salón de conferencias del Congreso se han hecho muchos comentarios sobre la suspensión de las operaciones en Melilla.

El señor Conde de Romanones ha desmentido la noticia de crisis ante algunos amigos lo cual ha dado lugar a que se produjera gran confusión y aumentaran los comentarios.

Canalejas no ha recibido a nadie.—Conferencia con Romanones.—Manifestaciones de éste

El señor Canalejas tiene una hija enferma y no ha salido en toda la tarde de su domicilio ni ha recibido a nadie más que el señor Conde de Romanones con quien conferenció más de dos horas.

Al salir el señor Conde de Romanones le saludamos y nos preguntó que se decía.

Le contestamos que circulaban muchos rumores de crisis y reinaba gran incertidumbre por la suspensión de las operaciones.

El señor Conde de Romanones nos contestó: «Pues eso quiere la gente».

Le replicamos que él debía saber muchas cosas y nos manifestó que no había nada de crisis, añadiendo empero: «Tantas cosas sabe uno que mejor sería no saberlas».

Se notaba que estaba contrariado y con pocas ganas de conversaciones.

Hablando con el señor Canalejas.—Confirma la suspensión de operaciones.—Nada de crisis

El señor Canalejas se disponía a cenar cuando le visitamos y a pesar de ello nos recibió inmediatamente.

Le observamos los rumores de crisis que circulaban con motivo de la suspensión de las operaciones en

Melilla y las dudas que ello había suscitado.

Nos contestó: «Ustedes estaban presentes cuando di la noticia a los periodistas este mediodía del aplazamiento de la operación definitiva y del regreso del general Luque y por lo mismo no tengo que repetírselo».

Respecto a esos rumores de discrepancia en el seno del Gobierno de crisis están ya mareándose, voy a dar a los propaladores el disgusto de estar dos ó tres años en el poder.

No hay nada absolutamente; el Gobierno cumplirá su programa, convocará las elecciones y restablecerá las garantías; iremos a las Cortes y veremos que pasa.

## COTIZACIONES

Madrid 17 a las 18

Interior contado. . . . . 83'40

Interior fin de mes. . . . . 83'45

Amortizable, 5 p. . . . . 101'15

Amortizable nuevo. . . . . 95'50

Banco de España. . . . . 451'00

Compañía Tabacalera. . . . . 297'00

Francos. . . . . 9'10

Libras. . . . . 27'43

Exterior. . . . . 91'00

## NOTICIAS SUELTAS

Madrid 17 a las 1'35

### La revolución de China.—Proclamación de la República

Noticias de Londres dan cuenta de la revolución de China que se extiende por el Estado de Hunpeh, habiéndose proclamado la República.

### CreCIMIENTO de las aguas del Llobregat.—Campos y casas inundadas.—Sin desgracias

Dicen de Barcelona que a consecuencia de los últimos aguaceros el Llobregat ha crecido cinco metros inundando los campos bajos ribereños y varias casas de San Vicente de Horst sin desgracias personales.

A la hora que telegrafio se ha iniciado el decrecimiento de las aguas.

### Viaje del infante don Jaime

Ha llegado a París el infante don Jaime a quien acompaña su aya, marquesa de Salamanca y el inspector de Palacio señor Palomino.

Pernoctarán en París, continuando después el viaje a Madrid.

### Acto meritorio

Procedente de la Habana ha llegado a Madrid don José Rodríguez, haciendo entrega al rector de la Universidad de Oviedo de un gran edificio escolar que ha edificado a sus expensas en el pueblo de Collato para la educación de los hijos de dicho pueblo, dotándolo de rentas suficientes para su sostenimiento.

### El fallecimiento del Obispo de Segorbe

Ha sido sentida en esta Corte el fallecimiento del Obispo de Segorbe don Antonio M. Massanet.

Era el obispo más joven de España.

### Firma de Hacienda

Los Reales decretos llevados hoy por el ministro de Hacienda a la firma de S. M. el Rey carecen en absoluto de interés.

Entre ellos figura uno concediendo honores de Jefe de administración a distintos empleados.

### Lopez Dominguez gravísimo

Se halla gravísimamente enfermo el general y ex-presidente del Consejo señor Lopez Dominguez.

Los médicos dicen que es inminente un funesto desenlace.

Han desfilado por el domicilio del enfermo gran número de personalidades políticas.

### Muerte de un hijo de «Machaquito»

Ha fallecido en esta Corte un hijo del diestro Machaquito.

Este juntamente con su madre vinieron desde Sevilla a Madrid, con motivo de la gravedad de aquel.

### Enfermo grave

Se reciben noticias desagradables acerca del estado de gravedad del ex-ministro señor Celleruelo, las que hacen temer un desagradable desenlace.

### Una representación del Ayuntamiento le ha acompañado hasta Betanzos donde se construye un teatro que llevará su nombre.

### Huelga resuelta

El ministro de la Gobernación señor Barroso, nos ha dicho que ha quedado resuelta la huelga de los obreros de la mina Angelita, enclavada en el término municipal de Silleda (Pontevedra).

### «La Mañana» denunciada

Ha sido denunciado el periódico La Mañana, por el artículo de fondo que publica, habiéndose ordenado la recogida de los ejemplares.

MENCHETA

## NOTICIAS DEL EXTRANJERO

Barcelona 17 a las 23

### El Kaiser no visita Madrid

Paris.—Le Temps publica un telegrama fechado de Berlín negando la próxima visita del Kaiser a Madrid, cuyo rumor ha circulado.

### Nuevo ministerio peruano

Lima.—Se ha constituido el nuevo Ministerio en la siguiente forma: Presidencia y Justicia, señor Ganoza; Exterior, señor Segnía Martínez; Interior, señor Gimenez; Guerra, señor Latorre; Industria, señor Torres y Gonzalez.

### La revolución de China es contra la dinastía

Nueva York.—El supuesto director de la revolución de China Sun Yat Set, llegó anoche a esta capital procedente de Chicago.

Dicho personaje interrogado por los periodistas se limitó a decir que la sublevación reinante en China no va dirigida contra los europeos ni contra los cristianos, sino contra la dinastía de Mandchu.

## GUERRA ENTRE ITALIA Y TURQUIA

Barcelona 17 a las 23

### Marcha de la escuadra turca

Londres.—Según el periódico Daily Mail ayer la escuadra turca salió del estrecho de los Dardanelos con rumbo desconocido.

### Aconsejando romper la triple alianza

Berlin.—El periódico Berliner Tageblatt aconseja al Gobierno que rompa la triple alianza, pues Italia no sirve para nada y que es preferible la amistad de Turquía que la de Italia.

### No irán tropas a la frontera.—Gobierno censurado

Sofia.—El Gobierno ha acordado no enviar tropas a la frontera.

La prensa nacionalista de esta capital censura al Gobierno por tal decisión.

### Constitución del Gobierno revolucionario chino.—No ejercerá censura

Shanghai.—El Gobierno revolucionario ha comunicado a los cónsules de Hanken la constitución del Ministerio revolucionario.

Añade el nuevo Gobierno que no ejercerá censura sobre telegramas y que se garantiza la seguridad de los subditos extranjeros.

## NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 17 a las 22

### Asamblea de la mancomunidad.—Extracto de las bases aprobadas.—Las diputaciones catalanas unidas

La asamblea de los delegados de las Diputaciones catalanas, aquí congregada, ha aprobado el proyecto de bases de la Mancomunidad.

Estas en extracto son las siguientes:

1. Las provincias catalanas se unen mediante la Mancomunidad.

2. El gobierno de esta lo desempeñará una asamblea deliberante que formará el Consejo permanente.

3. Formarán la Asamblea todos los diputados, los cuales se reunirán dos veces cada año para tratar de todo lo concerniente a asuntos económicos, Obras públicas, Instrucción y Beneficencia.

La primera Asamblea de la Mancomunidad se celebrará en Barcelona y las demás en cualquiera otra ciudad del Principado.

4. El Consejo que residirá en Barcelona, lo formarán cuatro miembros con cargos retribuidos. Además se nombrarán suplentes.

Para tomar acuerdos será condición indispensable que estén presentes tres miembros del Consejo.

Los nombramientos durarán cuatro años.

5. Los delegados discutirán respecto a carreteras, ferrocarriles, hidráulica, telégrafos, teléfonos, castros, monumentos, cultura y Beneficencia.

6. Las Diputaciones catalanas ceden a la Mancomunidad las carreteras incluidas en los actuales planes provinciales.

7. El Estado por su parte cede a la Mancomunidad la carreteras generales, ferrocarriles secundarios y estratégicos, Hidráulica, repoblación de bosques y reforma de la legislación civil catalana.

8. Los ferrocarriles, minas, obras hidráulicas y demás que construya la Mancomunidad serán suyas a perpetuidad.

9. La Mancomunidad podrá repartir entre los Municipios hasta el 5 por 100 de las cuotas que estos paguen al Tesoro por consumos y contribuciones directas.

También podrá hacer empréstitos.

10. El Estado cederá el tanto por ciento que resulte de los gastos por los servicios de que se encargue la Mancomunidad, abonándose por trimestres.

11. Las Diputaciones contribuirán a los gastos proporcionalmente. También entregarán a la Mancomunidad los gastos por los servicios de que ésta se encargue.

12. Para separarse una Diputación de la Mancomunidad será necesario que se acuerde en dos sesiones, con un año de intervalo, que aprueben el acuerdo dos terceras partes de los municipios de la provincia y que las Cortes autoricen la separación.

La provincia que se separe se obligará a contribuir al servicio de la Mancomunidad por lo que atañe a intereses hasta después de la amortización de la deuda existente.

### Un banquete

Los concejales de la minoría regionalista de este Ayuntamiento obsequiarán mañana por la noche con un banquete en el restaurant Martin a su ex compañero don Francisco Albó.

## CORRESPONSAL

### MALLORCA FUERA DE MALLORCA

Madrid 17 a las 20

### El nuevo Delegado de Hacienda de Baleares

Entre los Reales decretos que el ministro de Hacienda ha puesto hoy a la firma de S. M. el Rey figura un nombrando Delegado de Hacienda de Baleares a don Emilio Linares Rivas.

## CORRESPONSAL

### AGENCIA ESPAÑOLA DE LOS AUTOMÓVILES FORD

VALENCIA, MILAGRO, 15 PALMA, GAVARRERA, 4

### PARAGUAS INGLESES

Calzado de goma, calzado suizo de gran abrigo.

### PERFUMERIA INGLESA

Cadena, 6 —Palma

### CABALLOS COJOS

Curación rápida y segura de las coxalgias, 6 Tumores, hernias, Corvasas, Formas, Esparragos, Sobresueros, Estueros, Moletas y Vajigonos, por el

### UNGUENTO ROJO MÉRÉ

de F. MÉRÉ de CHARENTAY, en Orleáns (Francia). 40 años de éxito.—En toda Farmacia. 6 también a Pta. 3.50 el bote, Urbista 54, San Sebastián. FOLLETOS GRATIS AL QUE LOS PIDA.

## RELOJERIA ALEMANA

### GUILLERMO KRUG

Gran surtido en relojes de bolsillo y pared.—Compostura a precios económicos.

COLON, 40 Y 44 PALMA DE MALLORCA

## DICCIONARIO

de la Administración Municipal de España

— POR — MANUEL ALEU Y CARRERAS

Segunda edición corregida y aumentada y consta de 8 tomos en 4.º

De venta en la librería de Amengual y Mntaner, al precio de 100 pesetas ejemplar.

# MAGNESIA ERBA

Purgante Ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen

Constituido de magnesia purísima, calcinada, pesada, es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños. Útilísima en la estitiques habitual, histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc. Manteniendo siempre libre el intestino, es un óptimo preservativo contra la apendicitis y cólico miserere.

Depósito general para las Baleares: CENTRO FARMACÉUTICO, Palma

De venta en todas las farmacias

## GRANDES ALMACENES "BON MARCHÉ"

Plaza del Mercado, 14, 15, 16 y 17, y calle Santacilia, 8, 10 y 12

Entre la Iglesia de San Nicolás y el Grand Hotel

### EL GRAN CHICH DE LA MODA TEMPORADA DE INVIERNO

Grande surtido en lanería, sedería y algodones, de gran fantasía. — Para Caballeros se han recibido los géneros de novedad, paños ingleses para trajes y abrigo. — Gran surtido en confecciones de abrigos para señora y niños, modelos especiales de las mejores casas extranjeras. — Gabanes, perdesus, sobretodos, capotes, pellizas, etc. — Mercería, adornos última novedad. — Sombreros para señora se han recibido los modelos para la temporada. — Talleres de sestería, modistería, camisería, corsetería y sobretodos para señora. — Casa acreditada en modas, es merada confección y economía.

PRECIO FIJO

## Cuevas dels Hams.--Manacor

Visite Vd. estas deliciosas cuevas, las más saludables de la isla, las más ricas en bellezas, las mejor iluminadas, (únicas con luz eléctrica) y las que más ventajas ofrecen al turista. — Una y vuelta en un mismo día. — Servicio de auto móvil a precio convencional para visitar las cuevas y las de Artá y currujús gratis en la estación de Manacor. — Precio de entrada de una a dos personas 5 pesetas y 25 pesetas por cada persona de suplemento. — Estas cuevas van en combinación con un restaurant de Puerto Cristo y se garantiza la economía y el esmero.



## ZOTAL Registrado

Podoroso desinfectante, insecticida y desodorante. Cura las enfermedades de los árboles frutales. Da magníficos resultados en las enfermedades e infecciones del ganado en general.

Recomendado su empleo por R.O.

Se vende a 250 pesetas el kilo

El Jabón Zotal, sin rival para las enfermedades epidémicas y el mejor de todos los jabones antisépticos.

A 1 peseta la pastilla

Depósito Central para las Islas Baleares

## CENTRO FARMACÉUTICO

Sedan folletos ilustrados gratis a quien los solicite

### LA MEJOR TINTURA PROGRESIVA

## LA FLOR DE ORO

Usando esta privilegiada agua nunca tendrán canas ni surcos salves. El cabello abundante y hermoso es el mayor atractivo de la mujer.

- La Flor de Oro
- La Flor de Oro
- La Flor de Oro
- La Flor de Oro
- La Flor de Oro
- La Flor de Oro
- La Flor de Oro
- La Flor de Oro
- La Flor de Oro
- La Flor de Oro
- La Flor de Oro
- La Flor de Oro
- La Flor de Oro
- La Flor de Oro
- La Flor de Oro

Es la mejor de todas las tinturas para el cabello y la barba; no mancha el cutis ni daña la ropa. Esta tintura no contiene ningún elemento de plomo, y con el uso el cabello se conserva siempre fino, brillante y negro. Esta tintura se usa sin necesidad de preparación alguna, ni siquiera lavarse el cabello; al aplicar el agua de la aplicación, el cabello adquiere un brillo especial, como el de las banderolas. Usando esta agua se cura la caspa, se evita la caída del cabello, se conserva, se nutre y se perfuma. Es ideal, vigila las raíces del cabello y evita todas sus enfermedades. Por eso se usa también como higiénico. Conserva el color primitivo del cabello, ya sea negro o castaño; el color depende de más a más su aplicación. Esta tintura deja el cabello tan hermoso, que no es posible distinguirlo del natural; el uso aplicación no hace bien. La aplicación de esta tintura es tan fácil y cómoda, que una sola se basta; por lo que, al usarla, la persona más fatigada ignora el arte de usarla. Con el uso de esta agua se curan y evitan las pústulas, cura la caída del cabello y evita su crecimiento, y como el cabello adquiere nueva vida, nunca se cae.

Esta agua debe usarse todas las personas que deseen conservar el cabello hermoso y la cabeza sana. Es la única tintura que a las cinco minutos de aplicación permite alucinar el cabello y no descolorido ni otro; debe usarse como si fuera banderola.

Las personas de temperamento herpético deben precisamente usar esta agua, si no quieren perder el cabello, y lograrán tener la cabeza sana y limpia con sólo una aplicación cada ocho días y al día siguiente sentir el pelo, luego lo que dice el prospecto que acompaña a la botella.

De venta en la Droguería de Palma de Mallorca: Sra. Viuda de José Juan, Marina, 20, 22 y 24

### Maquinaria nueva y de ocasión

Máquinas de vapor, celdas, etc. Máquina para labrar la madera y los metales. TRANSMISIONES Soportes de engrase continuo "D.L.R.", silleros, etc. Representación exclusiva para Cataluña y Baleares, de la Casa SPERLING y WILLIAMS, de Londres. Motores a gas y gasógenos "GRICE", Motores a petróleo y a tencina "GRICE". Maquinaria general. — ENLILIO FRUGUERA, Riera, 28, BARCELONA.

### Alquiler

Se alquilan un segundo piso en la calle de Molineros, núm 7, con vista en la de Villavieja y de mucha capacidad. Informarán Belsería, 18 (Colmado).

### Se vende

Se vende ósea alquila un espacioso local con máquina en caldera a vapor, con abundancia de agua. Informarán Casa Anunciadora, Palacio, 8.

BICICLETAS PATINES ACCESORIOS REPARACIONES

REPRESENTANTE para las BALEARES Agustín Estrella Apuntadores, 12 Palma de Mallorca

A. SANROMÁ Balmes, 62 BARCELONA

**SEÑORAS**

Hay un surtido extenso y variado en sombreros de todos los estilos, última creación de la moda para la próxima temporada. Precios muy reducidos, para acudir a la casa en esta ciudad.

Hotel Continental, calle de San Miguel, de diez a una y de tres a siete, todos los días hasta el 27 próximo.

**Se desea vender**

Un motor Crosley de 12 caballos, con grómetro de 18 de gas pobre y ea muy buen estado. Para informes, Miguel Cabrer, calle de San Pedro, núm 34.

**Navigation Generals Italiana**

la Veloce

Vapores directos y rápidos para Buenos Aires por los nuevos y veloces vapores

**Próximas salidas de Barcelona**

El día 26 Octubre vapor **SARDEGNA**

El día 7 Noviembre vapor **CICILIA**

**CODINA ESPAÑOLA**

Estos vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y reciente confort necesarios en todas sus clases contando con camarotes de lujo, biblioteca, jardín de invierno, sala de música, salón para niños, peluquería comedores, cuartos de baños, luz eléctrica, ascensor y telegraf. Marconi.

Los pasajeros de 3ª clase van alojados en camarotes ventilados e higiénicos, lavabos comedores con mesa, etc.

Para carga y despacho de pasajes dirigirse a los señores SALOM y RULLAN, Plaza de la Libertad, 2, (frente al Borne). Palma.

**Tartana** Se desea vender una de cuatro asientos en perfecto estado y ligera, con guarniciones para uno ó dos caballos. Razón R. Aldabert Hostaléts, (Can Capas).

**Verdadera ganga**

VENDO BICICLETA nueva, muy elegante, equipada con todos sus accesorios, bocina y farol con encendedor automático, último modelo. Darán razón, Casa Anunciadora, Palacio, 8.

**Se vende** motor a gas, 6 Gros caballos, casi nuevo, cuatro telares mecánicos, otras varias máquinas y accesorios del mismo. Informarán Casa Anunciadora, Palacio, 8.

**Pérdida** Se halla extraviado un corlero de raza de la península y una veja grande de malloquina, e cual lleva collar de madera atado con alambre. Se gratificará al que lo presente en CAN AMOROS, (Establiments).

**Para vender 4 máquinas** su correspondiente caldera, una de 6 caballos, otra de 10, otra de 12 y otra de 20, aproximadamente, hallándose todas ea muy buen estado, y tendéndose a precios económicos, tanto juntos como separados. — Para informes Juan Garau, (La Puebla).

**Venta** de un piso de la calle de los molinos de la calle de la Industria Informarán Casa Anunciadora, Palacio, 8.

**LAS AMPOLLAS CON SOLUCIONES INYECTABLES**

Preparadas en los Laboratorios de J. Sureda Literas Brossa, 9, Palma

Sen las más seguras por su pureza, exacta desinfección y ser previamente comprobada su perfecta esterilización.

Nota: Además de la larga serie de inyectables que figuran en nuestro Catálogo, preparamos las fórmulas especiales que nos indiquen los señores Médicos.

**VAPORES DIRECTOS de Pinillos, Izquierdo y Ca, S. en C., de Cádiz**

Línea de las Antillas

Para Canarias: Puen Roa, Mayaguez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Matanzas, saldrá de este puerto fijamente el día 18 de Octubre, el vapor

**BALMES**

Admite carga y pasaje para dichos puntos

NOTA: — La carga se recibirá en laochas los días 14, 16 y 17. Estando la cuba limitada solamente podrá admitirse la carga previamente comprometida.

Para carga, pasaje y demás inform. dirigirse a los representantes de la Compañía Sres PLUMAS Y PIZA Y C. S. en C. San Juan, 20, Palma

**Servicios de la Compañía Transatlántica**

**Salidas de Barcelona**

El 3 Octubre, el vapor León XIII para Montevideo y Buenos Aires.

El 10 Septbr. » M. Galvo » Pue to Rico, Habana, Veracruz, Puerto Limón y Colón.

El 2 Octubre » San Francisco » Fernando Póo y escalas en las Palmas y otros.

El 26 Septbr. » Antonio López » New York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.

El 25 » » C. de Eizaguirre » Génova, Port Said, Suex, Colombo, Singapore, Ho I'oo y Manila.

Admitiendo carga y pasaje. Informarán los señores Jaime M. Granada, S. en C., Plaza Antonio Maura, núm 4.

**LLOYD ITALIANO**

Compañía de vapores rápidos y directos entre BARCELONA Y BUENOS AIRES

VIAJES EXTRAORDINARIOS y especial para pasajeros de 3ª clase con amplios camarotes, grandes comedores con mesas, departamento para Sras. y niños, baños, agua fresca, luz eléctrica y demás comodidades propias de estos modernos Transatlánticos.

**Próximas salidas**

P. M. FALDA, 27 Octubre | LUISIANA, 11 Noviembre

CORDOVA, 30 Octubre | INDIANA, 21 Noviembre

**Verdadera cocina española**

Para pasaje de 1ª, 2ª y 3ª clase, dirigirse a las oficinas de la Compañía, Jardín de la Reina, 17, (enquina Pelaires).

**Amor**

es y será siempre la mejor pasta para limpiar metales.

**Impotencia**

DEBILIDAD SEXUAL ESTERILIDAD Curación rápida con la antigua y renombrada POMARA FORTIFICANTE de Rodríguez de los Rios. Es inofensivo y produce efecto inmediato a la primera fricción. 10 pesetas bote. De venta en Palma, Don Ma eo Co óm, Marina, 34 y 36.

**NICOLAS TICOULAT DENTISTA**

Dentaduras, eritricaciones y empastes. Precios económicos. — Calle Pelaires, núm 102

Tipo-litografía de Amengual y Muntaner